

LE QUOTIDIEN DE STANLEYVILLE

Directeur: Georges Rovnistky - Bureaux: Place de la Victoire
Téléphone N°124

ABONNEMENT : 50 francs par mois PUBLICITE : 15 francs la ligne

PUBLICITE COMMERCIALE : TARIF AVANTAGEUX

AVIS AU PUBLIC

Il est porté à la connaissance du public que la route DJUGU NDARO, dite des Mokambo, est fermée à la circulation par suite de la rupture d'un pont.

L'ADMINISTRATEUR TERRITORIAL
G.VERVIER

D'ORDRE DU CHEF DE PROVINCE TOUTE L'ESSENCE EST REQUISITIONNEE.
Il est donc interdit de consommer encore de l'essence SANS UNE AUTORISATION qui sera délivré par LE COMMANDANT BONNIER au garage militaire.
J'invite les Résidents à déclarer immédiatement au COMMANDANT BONNIER les stocks de carburants et lubrifiants qu'ils possèdent.

Stanleyville le 10 Mai 1940.
L'Administrateur Territorial: G.VERVIER

L'AERODROME DE STANLEYVILLE EST INTERDIT A TOUTE PERSONNE
ETRANGERE A LA SABENA OU AUX SERVICES S'Y RAPPORTANT.
L'Aerodrome étant occupé militairement et les sentinelles étant armées nous déclinons toutes responsabilités sur ce qui pourrait s'ensuivre si les consignes n'étaient pas respectées.

Le Représentant de la Sabena: M. GEUBEL

A PARTIR II MAI SAMEDI informations radiotélégraphiques destinées au Congo seront diffusées journalièrement à II h.30 C.M.P. par Les postes congolais sur 49m92 et radio LEO: 19m78, 25m58 et 31m49.

Le Chef de Poste de T.S.F.

LE COMITE CENTRAL DE L'A.F.A.C. adresse aujourd'hui le telegramme suivant à M^r Le Gouverneur Général:

"Association Fonctionnaires (Agents exprime au Gouvernement en cette heure douloureuse son dévouement absolu.

VIVE LA BELGIQUE. VIVE LE ROI.

Comité Central.

Repetons les: VIVE LA BELGIQUE. VIVE LE ROI.

BELGES, TOUS UNIS CONTRE L'ENVAHISSEUR.

Le Secrétaire: Van den Meerschaut.

10 MAI 1940. LA BELGIQUE EST ATTAQUEE 10 MAI 1940.

IN MEMORIAM:

(écrit pendant l' "AUTRE")

HACHEL.

Plein de morgue sauvage l'Allemand avait dit:
"Nous vous avons battus:amenez vos drapeaux."
Que peut contre la force un tout petit pays?
Ils prirent l'oriflamme pour le mettre en lambeaux.

Puis,croyant pour toujours être maîtres chez nous
A leur tour ils placèrent l'emblème de leurs vices
Comme un vivant symbole de leurs crimes partout
O dérision amère,au Palais de Justice.

Alors saisi d'horreur pour leur ouvrage impie
Je suis parti bien loin dans la campagne morne
Et j'ai maudit la guerre et la mort..et la vie
Et le TEUTON surtout à l'orgueil sans borne.

Puis j'ai fermé les yeux..et dans un songe triste
Une vieille m'a dit:"Ils ont tue mon gas.."
Son voile noiré flottait,j'en ai pris la batiste
Et la vieille semblait avoir le coeur moins las..

Une vierge aux yeux bleus,à la blonde parure
M'a dit en sanglotant:"mon fiancé se meurt"
J'ai coupé hardiment dans l'or de sa chevelure
Et sur sa tête pâle mon rêve a mis des fleurs.

Un vieillard est venu..du sang sur le visage
Il m'a dit en tombant:"ils ont frappé ton Père..
Il a fermé les yeux..de lui j'ai pris pour gage
Le mouchoir plein de sang tombe dans la poussière...

Et la dentelle noire et l'or des blonds cheveux
Se sont soudain mêlés au vieux mouchoir tragique
Et c'était LE DRAPEAU fait du sang des aïeux
De toutes les douleurs des femmes de BELGIQUE.

Je suis resté longtemps plongé dans ma douleur
En songeant à tous ceux qui d'un geste héroïque
Etaient groupés LA-BAS,autour des trois couleurs
Et j'ai rouvert les yeux..en répétant:BELGIQUE.

HACHEL

EN BREF..

Les ambassadeurs de Belgique et de Hollande sont allés demander l'aide de la Grande Bretagne et ont été reçus par Lord Halifax,qui les a assuré du plein appui immédiat de toutes les forces de la Grande Bretagne.
Les mesures envisagées ont été immédiatement mises à execution.
Les Anglais protestent contre l'allégation allemande qui prétend que la Belgique et la Hollande n'ont pas observé leur complète neutralité.
Au contraire ces pays ont toujours refusé d'envisager de discuter avec les Alliés un plan pour l'aide à leur apporter en cas d'agression.
Heureusement pour ces pays neutres que les Alliés avaient pris leurs précautions.

Partout, parmi les troupes, l'avenir est envisagé avec confiance.
Un communiqué français dit que l'armée du front est prête. Le Nord et l'Est de la France ont été bombardés par des avions allemands.
Tous les Officiers français sont rappelés/

Le cabinet de guerre s'est réuni ce matin à huit heures à Londres.

La Belgique a été attaquée en quatre points. Les avions allemands laissent tomber des troupes en parachutes.

Le communiqué allemand signale que l'armée allemande a attaqué sur un large front.
Tout est calme cependant sur le front français.

En Hollande, les allemands ont pénétré seulement en un seul endroit, sur une distance de dix milles.
Les Hollandais ont procédé aux inondations prévues par leur plan de campagne. Ils font sauter tous les ponts sur la Meuse et sur l'Yser.
La Hollande résistera jusqu'à la dernière goutte de son sang.
En Hollande, les allemands laissent tomber des soldats parachutistes revêtus d'uniformes hollandais. Le public est mis en garde d'avoir à arrêter tous les parachutistes, quel que soit leur uniforme.
On prie également la population hollandaise de n'ajouter aucune foi aux bruits qui seraient diffusés par les Allemands, disant que la Hollande est entrée en négociations avec l'Allemagne, avec qui la Hollande se considère comme étant en guerre déclarée.
Six avions allemands auraient été abattus en Hollande par la DCA et les avions de chasse. Un combat s'est déroulé au dessus de la ville d'Amsterdam.

La Belgique résiste vigoureusement. Notre Ambassadeur à Londres a dit: "Lorsque nous nous battons, nous nous battons comme des démons. Vous pouvez en avoir l'assurance".

L'état de siège et la mobilisation générale sont déclarées en Belgique.

À Anvers et à Evreux, les aérodromes ont été bombardés. Des bombes sont tombées loin en dehors des secteurs visés. Une bombe est notamment tombée Place Madou.
La Chambre des députés et le Sénat se réuniront aujourd'hui à Bruxelles.
Bruxelles est déclarée ville ouverte: aucune troupe n'y tient garnison et aucune troupe ne sera autorisée à passer dans la ville.
L'attaque sur Anvers a été effectuée par quarante avions ennemis.
La Bataille de Jemelle flambe.
L'aide alliée est un encouragement pour les soldats belges et hollandais qui résistent de toutes leurs forces aux agresseurs.

Il n'y a eu aucun ultimatum. Mais les Allemands ont déclaré qu'ils devaient passer et ont demandé aux Belges et aux Hollandais de ne pas résister.
L'ordre du jour d'Hitler à ses troupes dit:

"Soldats du front de l'ouest, votre heure est venue. Vous saurez délivrer l'Allemagne de la menace pour mille ans."

Des avions allemands ont bombardé Lyon-Wancy, Lille, Pontoise. On dit qu'ils ont bombardé également Calais et Dunkerque, mais ceci n'est pas confirmé.
A Paris, quatre avions allemands ont survolé la ville sans lancer des bombes.
Les attaques allemandes sur les aérodromes de la R.A.F. en France ont été repoussées, et cinq avions allemands ont été abattus.
Une attaque par avions allemands a été poussée la nuit sur la Côte de l'Angleterre. Elle a été repoussée, et un avion allemand aurait été abattu au dessus de Douvres.

Les pays neutres, notamment la Hongrie et la Roumanie, réagissent violemment contre cette nouvelle agression allemande.

En Italie, la presse annonce que les allemands ont envahi la Belgique et la Hollande pour protéger la neutralité de ces pays contre les alliés.

Le cabinet et les chefs d'Etat-Major britanniques se sont réunis pour la seconde fois aujourd'hui.
L'opposition travailliste réclame à nouveau un cabinet de guerre, et dit que devant la série d'abominables agressions de Hitler, les ouvriers anglais sont décidés à obtenir une victoire absolue.
Les Anglais ont occupé l'Islande et y resteront jusqu'à la fin de la guerre.
Un journal de Munich publiait hier un article disant que "les anglais accusent le Reich de vouloir envahir la Hollande. C'est là un mensonge infâme, digne de ses auteurs."

La réponse a été donnée par Hitler.

HAUT LES COEURS: Ce que nous avions craint et prévu est arrivé. L'Allemagne, au mépris de tous les droits et de tous ses engagements, nous a envahi une seconde fois: c'est la triste récompense de notre stricte neutralité.

Le moment n'est pas de récriminer, ni de porter des accusations aussi stériles que rétrospectives: Devant le danger, nous devons tous rester unis: L'UNION FAIT LA FORCE.

Gardons, avant tout notre sangfroid.

Il est possible, il est probable même que nos adversaires, grâce à l'effet de la surprise, remporteront quelques succès, qu'ils s'empresseront d'amplifier démesurément. Ils ont besoin de croire qu'ils sont, et qu'ils seront victorieux.

Mais nous savons mieux et plus.

Ne laissons pas affaiblir notre moral par des mensonges.

Opposons notre calme et absolue résolution de nous battre jusqu'à la mort, à tout événement qui pourrait encore se produire.

La cause de la Belgique est celle du Droit, de la Justice et de la Civilisation. C'est pourquoi elle est invincible.

La Belgique peut même être détruite, malgré le courage et le sang de ses fils.

MAIS ELLE RENAITRA: LA VAILLANTE, LA SAINTE BELGIQUE.

SAINTE GILLES.

TELEGRAMME PRESQU'IMMEDIAT A 15 HEURES:

A Bruxelles, des bombes tombèrent en divers endroits, notamment sur les casernes d'Etterbeek, et les maisons environnantes. Egalement, place Madou et un incendie éclata à proximité de la Gare du Quartier Leopold, de l'Avenue Louise et de la Chaussée de Vleurgat, où plusieurs maisons furent démolies. On signale plusieurs victimes.

L'agression allemande débuta à 4h30 par le bombardement des aérodromes, et la descente des parachutistes. Le Gouvernement met la population en garde contre les parachutistes et saboteurs. La radio annonça que le Reich remit memorandum à la Belgique avant l'agression, mais le Gouvernement Belge dément formellement cette affirmation.

L'ambassadeur d'Allemagne, Comte Von Bulow Schwante et le Conseiller von Bergen arrivèrent à 5h30 au Ministère des Affaires Etrangères où ils eurent un entretien de 15 minutes avec Mr Spaak, qui avait déjà reçu la visite de l'Ambassadeur des Etats Unis.

Le Roi prit le commandement de l'Armée. A Bruxelles, il y eut une nouvelle alerte à 5h45. La population reste calme et circule dans les rues.

TELEGRAMME RECU A 17 HEURES:

A Bruxelles Mr Spaak recevant l'Ambassadeur d'Allemagne lui déclara qu'une agression allemande contre la Belgique neutre et loyale est plus odieuse que celle de 1914 car n'est pas précédée d'un ultimatum ou d'une note. Von Bulow remit alors une note disant que Reich est obligé de devancer l'invasion de la Belgique, du Pays Bas préparée par les Alliés.

Reich garantit l'intégrité du territoire en Europe et dans les colonies, de la Dynastie et la Belgique ne résiste pas; sinon-la destruction de la Belgique et la perte de l'indépendance. La note se termine conseillant aux autorités de cesser la résistance et de prendre le contact avec le commandement allemand.

Mr Spaak répondit que sa déclaration précédente constituait la réponse négative et observa que Bruxelles est une ville ouverte où aucune troupe ne séjourne et ne traversera pas.

Les combats se déroulent à la frontière depuis ce matin.

En Hollande la Reine Wilhelmine adressa la proclamation exprimant l'indignation en présence de la violation de neutralité.

Le gouvernement Belge adressa la note à tous les Gouvernements étrangers stigmatisant l'attentat allemand -deuxième en 25 ans malgré la promesse solennelle du Reich en 1937 renouvelée le 26 août 1939 de respecter l'intégrité du territoire belge. Au même temps cette note rappelle les efforts du Roi Leopold et de la Reine Wilhelmine pour la paix ainsi que l'observance stricte et scrupuleuse de la neutralité par la Belgique. Belgique n'acceptera jamais la servitude, subira courageusement l'épreuve et l'armée défendra de toutes ses forces le territoire national avec l'aide des garants fidèles à leurs promesses.

SUISSE DECRETA LA MOBILISATION GENERALE.

TELEGRAMME DE LA PRESCOBEL
RECU CE MATIN A 10 HEURES.-

Bruxelles.- Les Allemands attaquèrent aujourd'hui les Pays-Bas, la Belgique et le Grand Duché de Luxembourg.

A partir de quatre heures du matin, de nombreux avions allemands survolèrent la Belgique. Le dispositif anti-aérien fonctionna aussitôt, les batteries tirant partout sans discontinuer.

A Bruxelles, à cinq heures, lorsque l'alarme fonctionna, la population était déjà réveillée par les éclatements des obus anti-avions.

La radio lança l'ordre de rappel des permissionnaires.

A Anvers, de nombreux avions survolèrent la ville à partir de 4 heures 30.

Les Allemands bombardèrent l'aérodrome d'Evere.

La gare de Jemelle flambe.

A Bruxelles, le Conseil de cabinet se réunit cette nuit et il siège aujourd'hui en permanence. Il fit appel à l'aide de la France et de la Grande-Bretagne, dont les armées marchent au secours de la Belgique.

La Hollande adresse un appel analogue.

Le Roi reçut M.M. Pierlot, Spaak et Denis.

Le Roi parlera à la radio aujourd'hui.

Le Gouvernement décréta l'état de siège et la mobilisation générale. Il protesta à Berlin et décida de tout faire pour assurer la défense intégrale du territoire de la Patrie. Les écoles sont provisoirement fermées.

En Hollande, les Allemands franchirent la frontière à trois heures. Les Hollandais effectuèrent des inondations. A la Haye, de nombreux avions survolèrent depuis 2 heures 25. Les Allemands bombardèrent les aérodromes hollandais. Ils lancèrent des tracts disant qu'ils ne veulent aucun mal à la population, l'attaque étant dirigée contre l'Angleterre.

A Bruxelles, le Ministre de la Défense Nationale dispose maintenant des pouvoirs d'internement et d'expulsion.

Vu les graves événements, les télégrammes de la Prescobel seront publiés deux fois par jour au fur et à mesure de leur arrivée.-